
В преддверии первого сентября 
глава АМС г. Владикавказа Борис 
Албегов поздравил первокласс-

ников с наступающим Днем знаний. 150 
детей из малоимущих семей получили 
финансовую поддержку в преддверии 
одного из самых запоминающихся 
праздников в жизни каждого ребенка.

– Сердечно поздравляю с началом важ-
ного этапа в жизни ваших детей! Учебный год 
начался с приятного события, и хочется ве-
рить, что он станет хорошим стартом школь-
ной жизни. Удачи и благополучия вашим се-
мьям! – обратился к собравшимся Борис 
Албегов.

Список претендентов на материальную 
помощь предоставлен Комплексным центром 
социального обслуживания населения. На 
поддержку детей было выделено 600 000 руб. 
Ребят пришли порадовать своим мастерством 
воспитанники центра дополнительного обра-
зования «Творчество».

Соб. инф.
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Мероприятия, посвященные празднова-
нию 10-летия независимости Южной 
Осетии, начались с возложения вен-

ков к мемориалу жертвам грузинской агрес-
сии в Цхинвале. Многочисленная делегация 
из Северной Осетии во главе с Вячеславом 
Битаровым возложила цветы к монументу на 
мемориальном кладбище во дворе цхинваль-
ской средней школы №5, где покоятся жертвы 
войны за независимость.

В мероприятии приняли участие делегации из 
Республики Крым, Донецкой и Луганской Народных 
Республик, Абхазии, Кабардино-Балкарии, Карача-
ево-Черкесии, другие почетные гости. Далее Вячес-
лав Битаров принял участие в торжественном при-
еме Президента Республики Южная Осетия в честь 
празднования годовщины независимости. Поздра-
вить президента и народ Южной Осетии с праздни-
ком прибыли представители делегаций из разных 
частей России, дальнего и ближнего зарубежья, 
высокие гости, в том числе помощник Президента 
РФ Владислав Сурков, заместитель председателя 
Совета Федерации РФ Ильяс Умаханов, министр по 
делам Северного Кавказа Сергей Чеботарев, пер-
вый заместитель председателя Комитета Государ-
ственной Думы РФ по делам СНГ Константин За-
тулин, посол Сирии в России Рияд Хаддад и другие 
приглашенные.

Затем в здании Драматического театра имени 
Коста Хетагурова состоялось торжественное собра-
ние представителей общественности и гостей ре-
спублики, посвященное 10-й годовщине признания 
государственной независимости. На мероприятии 
участники заслушали доклад Президента Республики 
Южная Осетия Анатолия Бибилова.

– Война принесла Южной Осетии бесчисленные 
страдания и многие жертвы. 10 лет назад, в августе 
2008-го, коварные планы врага по овладению горо-
дом Цхинвал сорвали осетинские воины и россий-
ские миротворцы, выказав беспримерное мужество. 
Август 2008 г. принято называть моментом истины. 
Когда Грузия обрушила на Южную Осетию лавину 
вооруженной агрессии, наш народ черпал стойкость 
в своей твердой уверенности, что Россия придет на 
помощь. Прибытие российских войск остановило 

войну и принудило Грузию к миру. Признание неза-
висимости Южной Осетии Россией означало для ре-
спублики начало новой эпохи – эпохи мира, свободы 
и процветания. Годы кровопролитных войн и тяжелых 
испытаний остались в прошлом, – подчеркнул Прези-
дент Южной Осетии.

Выступая перед собравшимися, Глава Республи-
ки Северная Осетия – Алания Вячеслав Битаров от-
метил личный вклад Анатолия Бибилова в дело борь-
бы республики за независимость.

– Это праздник не только для Южной Осетии, но 
и для Северной, для всех народов, которые живут 
в Осетии, и для всей России в целом. Мы всегда 
вместе – и в горе, и в радости. Те десять лет мира, 
труда и созидания, которые прошли, принесли 
свои плоды. Мы сегодня видим, как преображается 
республика. Каждый из руководителей вносил свой 
вклад. Большой вклад в дело развития республики 
принадлежит и работавшему все это время на бла-

го Осетии в разных должностях Анатолию Биби-
лову. Сейчас он делает это в новой для себя роли 
с еще большей ответственностью, – подчеркнул 
Вячеслав Битаров.

Указом Главы Республики Северная Осетия – Ала-
ния Президент Южной Осетии Анатолий Бибилов был 
награжден высшей наградой республики – медалью 
«Во славу Осетии». В этот вечер высших наград удо-
стоились главы ЛНР и ДНР, представители братских 
кавказских республик, другие высокие гости. По распо-
ряжению Президента Южной Осетии высшей наградой 
республики – орденом «Уацамонгæ» – были награжде-
ны все герои России – участники событий 2008 года.

В заключение празднования годовщины неза-
висимости представители делегаций также посети-
ли красочное театральное представление «Осетия. 
История мужества», организованное на стадионе го-
рода Цхинвал.

Пресс-служба Главы РСО-А

ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ТОРЖЕСТВАХ 
ПО ПОВОДУ 10-ЛЕТИЯ НЕЗАВИСИМОСТИ ЮЖНОЙ ОСЕТИИ

ПЕРВОКЛАССНИКИ ВЛАДИКАВКАЗА
ПОЛУЧИЛИ ПОДАРКИ ОТ БОРИСА АЛБЕГОВА
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Приближается День Респу-
блики Северная Осетия – 
Алания и день рождения 

города Владикавказа. Уже по 
традиции свои двери распахнет 
гостеприимный Фестиваль-кон-
курс осетинских пирогов, кото-
рый развернется на набережной 
реки Терек на улице Кесаева. 
В этом году к участию в про-
грамме праздника приглашают-
ся не только искусные мастера 
по выпечке главного националь-
ного блюда, но и сыроделы, 
пивовары.

Фестиваль осетинских пирогов еже-
годно собирает тысячи людей, одни из 
которых делятся своим кулинарным 
мастерством, а другие – им наслаж-
даются. Организаторы, как всегда, не 
ограничиваются исключительно при-
готовлением пирогов – включили в 
процесс и образовательные элементы. 
Желающие смогут не просто попро-
бовать испечь осетинский пирог, но и 
почерпнуть знания, касающиеся тра-
диций и истории осетинского народа. 
Конкурс пройдет при активном участии 
Владикавказского торгово-экономиче-
ского техникума, чьи специалисты уже 
не первый год выступают его главными 

организаторами наряду с Администра-
цией местного самоуправления города 
Владикавказа.

В рамках Фестиваля осетинского 
сыра местные производители пред-
ставят свою продукцию на специ-
альной выставке. Впервые в рамках 
праздничных мероприятий состоится 
городской отборочный этап Фестива-
ля осетинского пива, в котором могут 
принять участие все желающие, кто 
владеет искусством создания этого 
традиционного для нашей республики 
напитка.

Для того чтобы принять участие в 
Фестивале-конкурсе осетинских пи-
рогов, сыра и пива, необходимо оста-
вить заявку по следующим номерам:
8 (8672) 57-36-12, 57-83-05.

Заявки принимаются в будние 
дни с 10.00 до 16.00.

Соб. инф.

Несмотря на то, что 
летняя погода плавно 
становится осенней, 

субботники во всей республи-
ке и в ее столице продолжа-
ются.

В этот раз в массовой эколо-
гической акции на территории 
Владикавказа приняли участие со-
трудники республиканского пра-
вительства, аппарата парламента, 
работники АМС, префектур, пред-
ставители общественных органи-
заций и различных конфессий. Ак-
тивное участие в работах принял и 
глава АМС г. Владикавказа Борис 
Албегов.

Еще перед началом работ все 
участки были распределены по са-
нитарным зонам. Основная их часть 

прошла в парках и скверах. Также 
большое внимание было уделено 
покраске ограждений на улице Ки-
рова и на Чкаловском мосту.

Присоединился к субботнику 
и общественный активист Борис 
Таучелов. Вместе со своими еди-
номышленниками он работал на 
территории набережной на улице 
Коцоева.

Таким образом, всего было при-
ведено в порядок около 50 город-
ских участков.

Напомним, что общереспубли-
канские  субботники проводятся в 
Северной Осетии второй год под-
ряд по инициативе Главы республи-
ки Вячеслава Битарова. Они прохо-
дят один раз в месяц в последнюю 
субботу.

Елизавета ЧУХАРОВА

Анонс

Во Владикавказе пройдет 
фестиваль осетинских пирогов

Благоустройство

И СНОВА СУББОТНИК
АКТУАЛЬНО

После того как к Главе Северной Осетии обратился старший 
тренер паралимпийской сборной РСО-А по фехтованию Алекси 
Лазариди, Министерством физической культуры и спорта, по 

поручению Вячеслава Битарова, было выделено четыре коляски, две 
рамы, крепления, рапиры, шпаги, маски, перчатки, наконечники и дру-
гие необходимые для полноценных тренировок вещи.

– Благодаря главе АМС Борису Албегову зал был приведен в соответствующий 
вид – появились раздевалки, душевые, пандусы, – говорит врио министра физи-
ческой культуры и спорта РСО-А Хасан Бароев. – А после обращения к Главе 
РСО-А появилось и оборудование. Коляски рассчитаны на 10–15 лет, но хотелось 
бы, чтобы они износились уже через четыре года из-за активного использования. 
Командирование есть, зал, инвентарь есть – остается только побеждать.

Борис Албегов также поздравил присутствующих спортсменов.
– В любое время звоните, и администрация всегда будет рядом с вами, – по-

обещал Борис Албегов. – Желаю вам хорошей дороги и побольше медалей.
Напомним, что отделение паралимпийского фехтования спортивной школы 

для людей с ограниченными физическими возможностями «Стимул» функцио-
нирует уже три года. Тренировочные занятия проходят в помещении сош №40 г. 
Владикавказа. Всего в нем занимается 20 спортсменов, которые уже заявили о 
себе на всероссийских соревнованиях.

Так, в прошлом году впервые Республику Северная Осетия – Алания на пер-
венстве России по фехтованию на колясках среди лиц с нарушением опорно-дви-
гательного аппарата представляли воспитанники спортивной школы «Стимул» и 
сош №40 Аркадий Дербитов и Ася Джимиева. В первый день турнира на шпагах 
до 17 лет в категории А Аркадий стал бронзовым призером, а Ася – серебряным. 
В турнире рапиристов до 17 лет в категории А Дербитов и Джимиева завоева-
ли бронзовые награды. Среди саблистов до 23 лет в категории А Ася Джимиева 
поднялась на вторую ступень пьедестала. В заключительный день соревнований 
среди рапиристов до 23 лет в категории А Ася стала также серебряным призером. 
Дербитов и Джимиева и в этом году стали призерами юниорского первенства 
страны. Еще одно серебро в копилку сборной принесла Кристина Альбертян.

Отметим также бронзовую награду, завоеванную Игорем Гамаоновым на Куб-
ке Москвы – 2015, и 5-е место Заурбека Салагаева на чемпионате России – 2017.

Елизавета ЧУХАРОВА

Добрые дела

Инвентарь в подарок

Подошла к завершению летняя 
профориентационная кам-
пания от службы занятости 

населения. Встречи с североосе-
тинскими школьниками прошли в 
Алагирском, Ардонском, Дигор-
ском, Моздокском, Ирафском, 
Правобережном районах, а также в 
г. Владикавказе. Специалисты про-
вели профориентационную работу 
для более 400 человек: подросткам 
помогли определиться с выбором 
будущей профессии, познакомили с 
ситуацией на рынке труда.

Завершилась сезонная кампания про-
фориентационными встречами с отдыха-
ющими республиканского детского реа-
билитационно-оздоровительного центра 
«Горный воздух», а также с ребятами, 
участвующими в летней занятости от Ле-
вобережной и Правобережной АМС г. Вла-
дикавказа.

Школьникам традиционно провели 
профессиональное тестирование с по-
мощью специальной интерактивной до-
рожки «Кто ты?», рассказали о мире про-
фессий, познакомили с услугами, которые 
предоставля ют центры занятости.

– Выбор будущей профессии – один из 
важных шагов в жизни каждого человека. 
Порой даже взрослые не могут понять, 
какими специалистами они видят себя, 
а юным выпускникам сделать это еще 
сложнее. Поэтому наша задача – помочь 
определиться. Специалистами службы за-
нятости населения регулярно проводятся 
профориентационные мероприятия. За-
частую наша работа уже на ранних этапах 
помогает ребятам понять, какие специ-
альности им подходят, подробнее узнать 
о выбранной профессии, – отметили в ве-
домстве.

Пресс-служба Комитета
РСО-А по занятости

населения

Итоги

Лето с пользой
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IX Северо-Кавказский 
молодежный форум 
«Машук-2018» завершил свою 
работу. Делегации молодых 
активистов из семи регионов 
Северного Кавказа, других 
регионов страны, в рамках 
федеральной смены, а также 
представители Туркменистана и 
Южной Осетии, на протяжении 
двух недель проходившие 
обучение и участвовавшие в 
конкурсе молодежных проектов, 
разъехались по домам. Общее 
число участников форума 
составило две тысячи человек. 
В их числе – участница из 
Северной Осетии Ангелина 
Цаликова-Битарова.

– Ты первый раз на «Машуке»?
– Нет, я была на нем еще когда все 

только начиналось – на первой смене 
в 2010 году. С тех пор, конечно, все 
изменилось, условия стали комфор-
тней, отстроили душевую, столовую, 
шатров для работы больше стало. Что 
осталось от первого «Машука», так это 
палатки.

– Трудно жить в палатке?
– Не сложно. Я настолько уставала, 

что приходила и сразу засыпала. Что в 
номере люкс, что в палатке – я в тот мо-
мент не понимала (смеется). Шучу, ко-
нечно. Палатка – это испытание, ночью 
можно чуть замерзнуть, вещи некуда 
сложить, но мы выжили, все нормально.

– С какой целью ты в этот раз по-
ехала на «Машук»?

– Я поехала на форум с единствен-
ной целью – защитить проект. А полу-
чилось, что нашла классных ребят, ко-
торые помогли реализовать мне новый 
замысел. Ну как я могла не придумать 
что-то, связанное с кино! И, как выяс-
нилось, одним из конкурсов на форуме 
был конкурс кино. Взяли и придумали, 
сняли. Скрывались от службы контро-
ля, которая следила за дисциплиной и 

посещаемостью занятий, ночами мон-
тировали и выдали тизер.

– Как называется ваша «под-
польная» работа?

– B.R.R.O.M. Кто был когда-то на 
«Машуке», тот знает, о чем речь (сме-
ется). Мы вытягивали бумажечки с жан-
ром и республикой, о которой должны 
были снять фильм. Нам попались жанр 
«триллер», республика – КЧР. Тут-то я 
и «потерла лапками» – это же один из 
моих любимых жанров. В тот же день 
собралась команда наикрутейших спе-
циалистов в области монтажа, звука и 
операторской работы: Сослан Гацоев, 
Иван Серенко и Казбек Хубаев. Они не-
вероятно талантливые! Я надеюсь, мы 
снимем еще что-нибудь теперь здесь, 
в республике. Также в команду вошел 
Заур Дзгоев: он тоже увлекается кине-
матографом, пишет сценарии и снимает 
короткометражные фильмы. Честно ска-
зать, я на какое-то время забыла о проек-
те. Это были непередаваемые эмоции, и 
мы взяли два приза на конкурсе. Спаси-
бо вам, ребята, за эту возможность!

– Как называется твой проект, 
который ты защищала на «Машуке»?

– Это кинолаборатория «Каме-
ра. Мотор!» Это неодносложная пло-
щадка для «прокачки» молодежи от 

16 до 30 лет в области кинематогра-
фии. Я получила письмо поддержки 
от Ассоциации документального кино 
СК РФ, и если мы выиграем грант, 
то проведем это мероприятие с раз-
махом. Ребят мы будем набирать из 
разных республик СКФО. Более того, 
после образовательной программы, 
кинопоказов и мастер-классов от луч-
ших кинематографистов страны в доку-
ментальном и игровом кино мы созда-
дим цикл фильмов о волонтерах СКФО 
и далее покажем их на кинофестивалях 
«Стоп. Снято», в рамках проекта, во 
всех регионах-участниках.

– Как будете набирать участни-
ков проекта?

– Дистанционно. Необходимо будет 
прислать заявку на сценарий коротко-
метражного фильма на электронную 
почту, мы отберем лучших и начнем 
работу над сценариями. Все это бу-
дет оглашено в сети Интернет и СМИ, 
сейчас пока рано говорить о подроб-
ностях.

– А помнишь, с чем ты поехала на 
первый «Машук»?

– Кстати, на первый «Машук» я тоже 
поехала с проектом – это был цикл ко-
роткометражных социальных фильмов, 
куда входил сценарий фильма «Мгно-

вение». Тогда я не прошла по баллам – 
я только закончила университет, и кино 
было просто моим увлечением. Сейчас 
я более «заряжена».

– Что в перспективе?
– Моя цель – создать большую 

межрегиональную команду. Для чего? 
Просто, чтобы КИНО было! Я хочу, что-
бы все, кто увлекается кинематогра-
фом, могли себя реализовать, и это не 
просто громкие слова. Кино – это те-
рапия, и пусть каждый, кто талантлив 
в этой сфере, исцеляется с его помо-
щью и исцеляет других. В наше время 
это один из лучших способов доне-
сти полезную информацию до людей. 
И самое главное, я хочу, чтобы, по-
мимо картинки, которую, слава богу, 
научились снимать, был еще и смысл. 
А чтобы находить его, нужно учиться. 
Вот для этого я и делаю кинолабо-
раторию. Драматургия присутствует 
во многих эпизодах нашей жизни, я 
хочу, чтобы мы научились ее находить 
и переносить на экран. Кавказ богат 
историями. Сегодня мы начнем с во-
лонтеров, которые помогают людям. 
Завтра, собрав команду и получив 
техническое оснащение, мы найдем 
новую социально важную тему и сни-
мем новые фильмы. В этом вы можете 
не сомневаться. Я просто нуждаюсь в 
команде, в людях, которые так же бо-
леют кино. Хочу увидеть свои сцена-
рии на экране, да и просто делиться 
своими мыслями с людьми. Надеюсь, 
что все получится. Спасибо всем, кто 
помогает мне на этом пути! Спасибо 
«Машуку» за испытание дисциплиной, 
образовательную программу, опыт 
и друзей, которых я там обрела! Хочу 
выразить огромную благодарность 
Борису Цаликову, Этери Хохоевой и 
руководителю делегации Северной 
Осетии – Алании на «Машуке» Аслану 
Бекоеву за профессионализм, пони-
мание и поддержку!

– Успехов тебе!
Беседовала Мадина ТЕЗИЕВА

«Камера. Мотор!» На «Машуке»!

Подготовка к новому учебному году – 
дело затратное. Ранец, необходимые 
канцтовары, школьная и спортивная 

форма обходятся в немалую сумму. Особен-
но ощутимо сборы в школу бьют по карману 
многодетных родителей. Сложности испыты-
вают и малообеспеченные семьи. Об этом не 
забывают сотрудники Левобережной адми-
нистрации Владикавказа. Уже несколько лет 
в преддверии 1 сентября наборы для школы 
получают десятки нуждающихся семей Зате-
речного и Северо-Западного районов. И этот 
год не стал исключением.

Подарки ребятам из 20 семей вручали первый за-
меститель руководителя Левобережной администра-
ции Софья Гусева, заместитель префекта Альберт 
Байматов и начальник общего отдела Зарина Бетро-
зова. Они поздравили детей и родителей с празд-
ником, пожелали ребятам здоровья, интересных 
школьных будней и отличных отметок. Особое вни-
мание сотрудники префектуры уделили малышам-
первоклашкам, которые только вступают на длинный 
ученический путь.

– Сегодня у нас проходит благотворительная ак-
ция «Здравствуй, новый учебный год». Мы понимаем, 
что собрать ребенка в школу с каждым годом ста-
новится все сложнее. Поэтому уже традиционно мы 
прикладываем усилия для того, чтобы помочь нашим 
нуждающимся семьям подготовить детей к школе. 
Стараемся также уделять им внимание в течение 
учебного года. В приобретении подарков для школь-
ников нам помогли предприниматели Владикавказа, 

за что мы им выражаем огромную благодарность, – 
рассказала Зарина Бетрозова.

Ребята получили красивые портфели, тетради, днев-

ники, ручки и карандаши. В завершение теплой встречи 
ее участники все вместе сфотографировались на память.

Екатерина ДЖИОЕВА

ОБЩЕСТВО
Помощь

В школу с новыми портфелями

Интервью
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Красивое слово «кванториум» до недав-
него времени было для меня новым и 
непонятным. Несмотря на то, что упо-

минаний об этом «храме инженерии» в прессе 
было немало. А будет еще больше, поскольку 
в этом году детский технопарк «Кванториум» 
распахнет свои двери для способных в инже-
нерных науках ребят в возрасте от 5 до 18 лет 
и во Владикавказе. Всего федеральная сеть 
детских технопарков насчитывает 57 «Кванто-
риумов». К слову, посещать «Кванториум» дети 
будут совершенно бесплатно.

По сути «Кванториум» – это новая форма допол-
нительного образования, площадка, оснащенная вы-
сокотехнологичным оборудованием, где с малых лет 
готовят новые высококвалифицированные инженер-
ные кадры, разрабатываются, тестируются и внедря-
ются инновационные технологии и идеи. Уникальный 
проект реализуется Фондом новых форм развития 
образования совместно с Министерством образова-
ния и науки. Сама идея создания подобной площад-
ки принадлежит Марине Раковой, которая просто и 
понятно объясняет концепцию проекта: «Мы создаем 
современные аналоги всем известных дворцов пио-
неров – детские технопарки, целью которых является 
развитие таланта в каждом ребенке. В них создана 
среда ускоренного развития детей, реализуются ин-
новационные программы. Чтобы каждый ребенок уже 
сегодня смог себя почувствовать немного авиакон-
структором, нефтяником, биотехнологом».

Проект реализуется в стране не первый год, его 
успешность уже очевидна. Однако стадия запуска – 
это всегда непросто. Впереди немало работы, но мо-
лодой дружный коллектив владикавказского «Кван-
ториума» с нетерпением ждет старта. О том, что же 
будет проходить в стенах «Кванториума», на кого ори-
ентирована площадка дополнительного образования, 
кто будет вести занятия с ребятами, нам охотно со-
гласился рассказать руководитель детского техно-
парка «Кванториум» Алексей Котец.

– Расскажите, пожалуйста, где располагается 
«Кванториум», когда планируется его открытие?

– Прежде всего хочу сказать, что запуск «Кван-
ториума» в нашем городе – это большое событие. 
Проект открывает огромные перспективы перед ода-
ренными ребятами, поскольку здесь юные биологи и 
химики, программисты и дизайнеры смогут изобре-
тать и внедрять свои изобретения в жизнь на высоко-
технологичном оборудовании.

Открытие планируется осенью. Работы и оснаще-
ние близки к завершению. Технопарк располагается 
на улице Минина, 15, он является структурным под-
разделением Республиканского физико-математи-
ческого лицея. В отличие от других регионов, где под 
создание «Кванториумов» переоборудовались уже 
имеющиеся помещения, во Владикавказе было приня-
то решение строить новое. И это хорошо. Во-первых, 
дизайн полностью соответствует всем требованиям, а 
во-вторых – у нас была возможность влиять на стройку 
и в соответствии с тем оборудованием, которое будет 
находиться в помещении, мы имели возможность вно-
сить какие-то проектные коррективы.

– Объясните для простого обывателя, что из 
себя представляет технопарк?

– Это такое инновационное место, куда будет при-
ходить ребенок после уроков, как в кружок. Оно должно 
принципиально отличаться от школы. Вокруг должны 
быть яркие цвета, максимум открытых пространств. 
Между квантумами (образовательными направлени-
ями), классами будут стеклянные перегородки. Это 
очень символично, так мы расширяем границы, убира-
ем препятствия и барьеры.

Как я уже говорил, в технопарке будет много разно-
образного, качественного, самого современного обо-
рудования, чтобы дети могли заниматься проектной 
деятельностью. Еще один важный нюанс: работа будет 
проводиться только в команде. Это связано с тем, что 
современные инженерные задачи, которые приходит-
ся решать нынешним специалистам, сложно решить в 
одиночку. Мы ориентируемся на сегодняшние потреб-
ности в специалистах и стиле их работы.

Тут стоит сказать об основной нашей задаче. 
В настоящее время существует такая проблема: об-
разовательный процесс учебных заведений зачастую 
проходит в отрыве от реального сектора экономики. 
Промышленным предприятиям, работодателям нуж-
ны высококвалифицированные специалисты, а вузы 
не могут обеспечить их спрос. Чтобы сократить этот 
разрыв, одним из требований при создании «Кванто-
риума» было налаживание совместной работы с ин-
теллектуальными и промышленными партнерами, то 

есть с вузами и производственными предприятиями. 
Нам нужно задаваться вопросами: какие сферы про-
мышленного сектора региона сейчас развиваются, в 
каких кадрах сейчас нуждаются наукоемкие и высоко-
технологичные отрасли экономики, в каких будет нуж-
даться через пять и десять лет? Поэтому при разра-
ботке образовательных программ мы будем общаться 
с промышленными предприятиями и университета-
ми, чтобы четко понимать социальный заказ.

– Чем дополнительное образование в «Кван-
ториуме» отличается от другого дополнительного 
образования?

– Классические занятия в кружке проходят, как 
правило, таким образом, что преподаватель что-то 
делает, а дети за ним просто повторяют. Происходит 
передача какого-то навыка, умения. Формат «Кван-
ториума» другой – здесь преподаватель выступает 
больше в роли партнера, наставника. То есть он ра-
ботает совместно с командой. Дети не повторяют, 
а придумывают и делают сами. Если команда нахо-
дит какие-то неверные решения, это тоже полезно. 
В «Кванториуме» пробы и ошибки не будут оцени-
ваться, как в школе, поэтому дети не будут бояться 
экспериментировать, воплощать свои даже самые 
смелые задумки в жизнь. Здесь упор делается на са-
мостоятельность и осмысленность детей. Наша за-
дача не просто выучить специалиста своего направ-
ления, а научить ребенка мыслить, чтобы он смог не 
только адаптироваться под окружающую среду, а са-
мостоятельно создавать ее.

– Какие направления будут охвачены в «Кван-
ториуме»?

– В целом обучение состоит из двух этапов: soft 
skills (общие навыки) и hard skills (научно-технические 
навыки). Soft skills – это приобретение навыков, не 
связанных с инженерным и научным направлением. 
Это развитие умения работать в команде, креативно-
го мышления, аналитического мышления, «продукто-
вого» мышления, когда команда понимает, какой она 
хочет получить результат или продукт. Соответствен-
но, hard skills – это уже работа по направлениям, кван-
тумам. По сути их у нас будет пять: «IT-квантум», «Про-
мышленный дизайн», «Биоквантум», «Аэроквантум» и 
«Робоквантум». Шестой квантум – это «Hi-tech цех», 
который является «сердцем» «Кванториума», ресурс-
ной базой для выполнения работ всех квантов по изго-
товлению прототипов, архитектурных и ландшафтных 
макетов, опытных образцов изделий, механических 
частей роботов. Это мастерская, оснащенная высо-
котехнологичным оборудованием: 3D-принтерами и 
сканерами, станками с ЧПУ и др.

Если говорить о проектах, которые могут реализо-
вываться в каждом из квантумов, то приведу примеры. 
В «IT-квантуме» дети занимаются программированием 
умных устройств и прочих гаджетов, графическим ди-
зайном, разработкой сайтов и мобильных приложений. 
В квантуме «Промышленный дизайн» будет осущест-
вляться дизайн интерьеров и ландшафтный дизайн, 
скетчинг, 3D-моделирование. «Биоквантум» работает 
по трем направлениям: «Микробиология», «Генетика», 
«Клетки и ткани». Например, мы сможем занимать-
ся селекцией и семеноводством. У нас будет такое же 
современное оборудование, как на нашем передовом 
предприятии «Фат-Агро». Мы также рассчитываем на 
возможность посещения лабораторий этого предпри-
ятия, общения с опытными специалистами. В «Робо-
квантуме» будем работать с роботами: начиная от про-
стейших наборов «Лего» до промышленного робота 
Кука, который собирает на современных заводах ма-
шины. «Аэроквантум» связан с квадрокоптерами. Дети 
будут разбираться, что такое коптер, самостоятельно 
его собирать, после этого работать на нем и програм-

мировать его. Например, один из кейсов: можно при 
помощи коптеров снять показания и составить карту 
плодородности почв Северной Осетии. С одной сторо-
ны, это детские проекты, с другой – они могут быть по-
лезны региону.

– Как будет осуществляться набор учащихся? 
Кто сможет попасть в «Кванториум»?

– Набор будет вестись в формате записи. Ребенку, 
у которого нет способностей к инженерным профес-
сиям, в «Кванториуме» будет сложно и неинтересно. 
Поэтому сюда попадут только те дети, которые дей-
ствительно готовы к обучению. Записаться можно на 
нашем сайте kvantorium15.ru. Также мы обязательно 
проведем день открытых дверей, более того, у детей 
будет возможность присмотреться, попробовать себя 
в разных квантумах, чтобы понять, интересно ли им.

Мы планируем принять на постоянной основе 800 
ребят. Занятия для них будут проходить не менее двух 
раз в неделю. Около 3,5 тысяч детей со всей респу-
блики будем привлекать к различным мероприятиям 
«Кванториума». Также планируем проводить встречи 
с именитыми учеными, программистами, биологами, 
выезжать на конференции. Будут проводиться сорев-
нования, «Кванториады», а победителей отправим в 
профильные лагеря, где они также смогут заниматься 
проектной деятельностью.

– Алексей, проект вот-вот будет запущен. Рас-
скажите немного о себе и о своей «молодой» ко-
манде. Возможно, есть какие-то опасения или, 
напротив, смелые планы?

– Да, действительно, у нас очень молодой коллек-
тив, самому старшему преподавателю 28 лет. Все 
они – студенты старших курсов, аспиранты и моло-
дые специалисты. Многие имеют опыт работы в си-
стеме дополнительного образования. Сам я окончил 
факультет прикладной математики и информатики 
СОГУ, поступил в аспирантуру, являюсь ассистентом 
кафедры алгебры и геометрии на факультете матема-
тики и информационных технологий в университете. 
Шесть лет работаю в области робототехники, веду 
кружок. Начинали с организации региональных сорев-
нований, постепенно начали выходить на окружные и 
всероссийские соревнования, такие как «Робофест». 
Так незаметно мое хобби переросло в профессию. 
И конечно, для меня возможность руководить «Кван-
ториумом» – это следующий этап развития, новые 
возможности.

Наши педагоги прошли анкетирование и тестиро-
вание, после чего – двухнедельное обучение в тех-
нопарке «Сколково» и других ведущих технопарках 
страны. В первую неделю изучали общие навыки: как 
выглядит сам образовательный процесс. Причем это 
было не в формате лекций, а преподавателей самих 
погружали в ту атмосферу, работали с ними так, как 
они должны будут работать с детьми. Вторая неделя 
была посвящена работе с оборудованием.

Я тоже проходил обучение. Несмотря на свой до-
вольно богатый стаж в дополнительном образова-
нии – шесть лет, для меня многое было в новинку. 
Формат занятий «Кванториума» совсем другой: обу-
чение в виде кейсов. Пришло понимание, что можно 
заниматься нашей деятельностью в разы эффектив-
нее. Нас научили правильной организации, все струк-
турировали, разложили по полочкам, показали, как 
должно быть.

Что касается ожиданий, мы все ждем, когда смо-
жем приступить к работе. Конечно, без трудностей 
не обойтись, ведь «Кванториум» хоть и интересный, 
но довольно сложный проект. Но мы понимаем, что, 
работая над «Кванториумом», работаем над будущим 
нашего региона и страны в целом.

Екатерина ДЖИОЕВА

Технопарк

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
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По данным, полученным с датчиков 
спутникового слежения, прикреплен-
ных к ошейникам, скопление некото-
рых локаций в одном месте указывают 
на то, что обе особи уже имели факты 
успешной охоты. По предварительной 
информации, в окрестностях одного 
из горных селений добычей Эльбруса 

стал шакал или, возможно, волк. В свя-
зи с тем, что добыча была съедена поч-
ти полностью, уточнение будет полу-
чено после результатов генетического 
исследования ее останков.

– Специалисты группы монито-
ринга были удивлены, когда Эльбрус 
оказался неподалеку от населенного 

пункта. Ведь в Сочинском центре вос-
становления леопарда их учили осте-
регаться человека. Однако впослед-
ствии выяснилось, что, судя по всему, 
он выслеживал волка или шакала, 
которые в поисках домашнего скота 
нередко подходят к горным селени-
ям. Теперь специалистам предстоит 
по останкам жертвы генетическими 
методами выяснить дополнительную 
информацию. Добыча Волны также 
уточняется, – рассказал координа-
тор проекта ИПЭЭ РАН и «РусГидро» 
Артур Алибеков.

Вместе с тем жители Дигорско-
го ущелья, встревоженные вероят-
ностью голодания животных, даже 
предлагали участникам проекта про-
вести подкормочные мероприятия 
для леопардов. Однако ученые от-
вергли эту идею, поскольку Эльбрус и 
Волна должны самостоятельно добы-
вать пищу и пройти этот сложный этап 
после выпуска в дикую природу. Это 
один из ключевых факторов их успеш-
ной адаптации.

– Несколько дней назад сотрудни-
ки национального парка «Алания» 
под руководством его директора 
предприняли меры по корректировке 
перемещений Эльбруса в направле-
нии от населенного пункта в сторону 
наибольшей концентрации диких ко-
пытных. Операция проходила с ис-
пользованием специальных шумовых 
методов и при дистанционном сопро-
вождении учеными ИПЭЭ РАН. По ре-
зультатам анализа данных с ошейника 
была прослежена реакция Эльбруса, и 
буквально за одну ночь он удалился на 
15 км, а сейчас находится поблизости с 
Волной, – рассказал старший научный 
сотрудник ИПЭЭ РАН Хосе Антонио 
Эрнандес Бланко.

Животные в течение первой неде-
ли после выпуска разошлись в разные 
стороны и находились в 15 км друг от 
друга. Однако после шумового воз-
действия Эльбрус предпочел подойти 
ближе к Волне, где могла состояться 
их первая встреча на воле. При этом 
ранее Волна, изучая местность, поко-
рила гору Казат-хох (3350 м) и другие 
вершины Дигорского ущелья. Сейчас 
леопарды активно осваивают новые 
для себя местообитания. Они несколь-
ко раз проходили мимо населенных 
пунктов, но, столкнувшись с полем 
деятельности человека, предпочитали 
сразу подниматься в горы. Эльбрус уже 
несколько раз форсировал реку Урух и 
ее притоки в условиях полноводности. 
Кроме того, он пересек несколько до-
рог.

В связи с необходимостью обеспе-
чения спокойной адаптации животных 
в горных районах действует временный 
мораторий для посещения жителями и 
туристами некоторых ущелий Ираф-
ского района: Гулар, Караугом (вклю-
чая ледник), Геби, Бартуй, Скоттиком 
и Тана. Это мера позволит животным 
спокойно изучить местность, найти 
районы для охоты, водопоя и укрытия. 
Отсутствие факторов беспокойства со 
стороны человека в период адаптации 
повышает шансы животных прижиться 
на территории национального парка 
и найти для себя безопасные участки 
обитания.

Мониторинговой группе нацпар-
ка в ходе операции удалось получить 
уникальные кадры Эльбруса, снятые 
на тепловизор до шумового воздей-
ствия.

Артур АЛИБЕКОВ,
координатор проекта ИПЭЭ РАН 

и «РусГидро»

Экология

Эльбрус и Волна 
начали охоту
Переднеазиатские леопарды Эльбрус и Волна, выпущенные в 

июле в Дигорском ущелье Северной Осетии, начали успешно ве-
сти охоту. Первой подтвержденной добычей Эльбруса стал хищ-

ник-конкурент – шакал, пойманный им неподалеку от одного из горных 
селений. На это указывают результаты мониторинговых наблюдений, 
которые ведутся в рамках проекта ИПЭЭ РАН и компании «РусГидро» по 
восстановлению популяции переднеазиатского леопарда (кавказского 
барса) в Осетии.

Знай наших! Форум

В числе 
сильнейших

«Машук-2018» завершен

По итогам межрегиональных со-
ревнований «Юный спасатель» 
и «Юный пожарный» Северо-

Кавказского федерального округа, ко-
торые прошли на базе детского оздо-
ровительно-образовательного центра 
«Солнечный» в селе Казинка Ставро-
польского края, команда из Северной 
Осетии признана одной из лучших. 
В полевом лагере «Юный спасатель» 
ее представители заняли 3-е место, а 
в лагере «Юный пожарный» – 2-е.

Соревнования проходили в течение трех 
дней. За это время участники состязаний 
демонстрировали свои навыки и умения на 
таких этапах, как комбинированная пожар-
ная эстафета, поисково-спасательные ра-
боты в природной среде, поисково-спаса-
тельные работы на акватории и др.

За победу боролись семь команд – пред-
ставители всех субъектов Северо-Кавказ-
ского федерального округа. Честь Северной 
Осетии защищали студенты профессио-
нального училища №5. Им удалось показать 
хорошие результаты в комбинированной 
пожарной эстафете. Кроме того, жюри до-
статочно высоко оценило конкурсную про-
грамму, подготовленную североосетински-
ми ребятами.

По итогам трех соревновательных дней 
места распределились следующим обра-
зом:

– в соревнованиях «Юный пожарный»: 
3-е место заняла команда из Чеченской Ре-
спублики, 2-е – команда из Северной Осе-
тии, 1-е – команда из Ставропольского края;

– в соревнованиях «Юный спасатель»: 
3-е место заняла команда из Северной Осе-
тии, 2-е – команда из Дагестана, 1-е – ко-
манда из Ставропольского края.

Победители и призеры были награждены 
медалями, грамотами и кубками.

Юлия СТАРЧЕНКО

В нашей республике количество поданных заявок – 
более 300 – превысило квоту в 205 человек. Основной 
состав делегации формировался по результатам отбора 
региональными экспертами.

В ходе подготовки участников к форуму была проведе-
на работа по обучению составлению проектов на гранто-
вый конкурс, который ежегодно проводит Росмолодежь.

В этом году размеры грантов для физических лиц – до 
300 000 руб. и до 2 500 000 руб. – для юридических.

Всего от Северной Осетии представлено около 100 
проектов, восемь из которых – от НКО.

Большинство заявок на гранты имели социальное на-
правление. Это обусловлено проведением Года добро-
вольца в РФ и общей тематикой форума.

Высоко оценен проект Ахсарбека Габараева – он со 
своей командой создал мобильное приложение «Ирон чи-
ныг». Проект направлен на сохранение и популяризацию 
осетинского языка. Это направление работы поддержал 
во время своего визита на форум Владимир Путин. Так-
же Владимир Владимирович отметил проект-победитель 
грантового конкурса 2017 года Заурбека Цаллагова по 
восстановлению родовых башен.

Результаты конкурса этого года станут известны осе-
нью.

Прежде всего Машук – образовательный форум. 
Участников ждало насыщенное расписание. Ежедневно 
проводились лекции, тренинги личностного и профес-
сионального роста, мастер-классы и встречи с первыми 
лицами страны.

С 10 по 24 августа форум посетили Сергей Кириенко, 
первый заместитель руководителя Администрации Прези-
дента РФ; Александр Бугаев, руководитель Федерального 
агентства по делам молодежи; Игорь Баринов, руководи-
тель Федерального агентства по делам национальностей; 
Сергей Боярский и Ольга Казакова, депутаты Государ-
ственной Думы РФ; Сергей Чеботарев, министр РФ по 
делам Северного Кавказа; Сергей Новичков, начальник 
Управления Президента РФ по общественным проектам; 
Андрей Турчак, секретарь Генерального совета партии 
«Единая Россия». На закрытие форума прибыл полномоч-
ный представитель Президента России в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе Александр Матовников.

Встречи проходили в формате «вопрос-ответ», поэто-
му у каждого участника была возможность пообщаться с 
гостями, но особо полюбился форумчанам специальный 
проект «Диалоги на равных», предполагающий менее 
формальное общение.

Помимо политических деятелей, «Машук» посетили 
спортсмены, ветераны ВОВ и боевых 
действий, а также общественные де-
ятели.

Звездными гостями стали Виталий 
Гогунский, который открыл первую 
смену, а на церемонию закрытия фо-
рума был приглашен популярный ис-
полнитель Feduk.

В свободное время участникам 
предлагали посетить альтернативные 
площадки, где каждый нашел что-то 
интересное для себя, а также принять 
участие в творческих, интеллектуаль-
ных и спортивных конкурсах.

«Машук» – это яркие эмоции, новый 
опыт и новые знакомства. Это площад-
ка для раскрытия творческого и лич-
ностного потенциала, именно здесь 
начинают исполняться мечты.

Стэлла ДЖИХАЕВА

За две недели его участниками стали около 3 000 молодых людей из Северо-
Кавказского федерального округа и других регионов России
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23-æм августы Хуссар Ирыстоны кадджын уавæры байгом 
кодтой Хетæгкаты Къостайы номыл паддзахадон драмон те-
атры бæстыхай. Ацы хорзæхмæ республикæйы цæрджытæ 
рагæй æнхъæлмæ кастысты. Театры бæстыхай басыгъд 
2005 азы.

Цхинвалы сæйраг фæзы æрымбырд бирæ адæм. Театрмæ ба-
цæуæны сырх лент алыг кодтой Хуссар Ирыстоны президент Биб-
ылты Анатолий, премьер-министр Пухаты Эрик, стæй адæмон 
артисткæтæ – Галуанты Людмилæ æмæ Гугкаты Эвелинæ. Теа-
тры архайджытæн раарфæ кæнынмæ æрбацыдысты сыхаг рес-
публикæты аивадон кусджытæ. Театры байгом кæныны церемонийы 
йæ аивадон разамонæг Дзудцаты Тамерлан куыд фехъусын кодта, 
афтæмæй иннæ аз Хуссар Ирыстоны арæзт æрцæудзæн театралон 
фестиваль «Кавказский дом», æмæ йæм æрбахондзысты Цæгат Кав-
казы æппæт театртæ.

Фыццаджыдæр Хетæгкаты Къостайы райгуырæн боны – 15-
æм октябры, ног театры сценæйы равдисдзысты спектакль 
«Фатима». Паддзахадон театр байгом кæныны кадджын мадзалы 
кæронбæттæны уазджытæ байхъуыстой театры гимнмæ. Ныффыста 
йæ Харебаты Тимур. Зилгæ сценæйыл театры актертæ азарыдысты 
Уастырджийы зарæг, сæ арæхстдзинад ма равдыстой ирон 
националон кафт «Симд»-ы архайгæйæ.

ФАРС БАЦÆТТÆ КОДТА КЪУДУХТЫ МАРИНÆ

Куыд зонæм, афтæмæй 
Республикæ Хуссар Ирыс-
тоны Президент Бибылты 

Анатоли æмæ Уæрæсейы Феде-
рацийы Президент Владимир Пу-
тинæн уыд фембæлд. Уæрæсейы 
Федерацийы Президент зæр-
дыл æрлæууын кодта, зæгъгæ, 
26-æм августы 10 азы æххæст 
кæны, Хуссар Ирыстоны хæдбар-
дзинад Уæрæсе куы банымадта, 
уыцы боныл.

«Мах хорз хъуыды кæнæм, дæс 
азы размæ уыцы уæззау цаутæ 
куыд цыдысты, уый, фæлæ æппæт 
вазыгджындзинæдтæм нæ кæсгæйæ, 
æмæ уыдон та алыхатт дæр дзæвгар 
вæййынц, республикæ рæзы, мах ар-
хайæм, Хуссар Ирыстоны æдасдзинад 
сифтонг кæныны тыххæй гæнæн цы ис, 
уый саразыныл, уыцы нымæцы эконо-
микон æххуыс бакæныныл дæр», – за-
гъта Владимир Путин.

Уый банысан кодта Уæрæсе æмæ 
Хуссар Ирыстоны ‘хсæн товарты 
æрзылды рæзты динамикæйы тыххæй. 
«Товарты æрзылд у 24–25 проценты, 
республикæйы æххæст цæуынц со-
циалон проекттæ – сывæллæтты рын-
чындоны, республикон рынчындоны 
хирургион комплексы, фæндæгты 
арæзтады. Иумæйагæй, куыст цæуы, 
къухты бафтыд бирæ саразын, фæлæ 
нын цы бантыст, уымæй проблемæтæ 
ноджы фылдæр сты, æмæ уымæ нæ 
кæсгæйæ, ахастытæ рæзынц æмæ 
республикæ фидар кæны, тыхджын 

кæны йæ позици», – банысан кодта 
Владимир Путин.

Уый ма йæ ныхасмæ бафтыдта, 
зæгъгæ, Уæрæсе тырны, гæнæн цы 
ис, уый саразынмæ Хуссар Ирыстоны 
æдасдзинад сифтонг кæныны æмæ 
экономикон æгъдауæй республикæй-
æн баххуыс кæнынмæ. Уæрæсейы 
Президенты Хуссар Ирыстоны сæр-
гълæууæг æмæ æппæт адæмæн 
бафæндыд амонд æмæ дидинæфтыд 
бонтæ.

Йæ рады, Бибылты Анатоли дæр 
банысан кодта, зæгъгæ, Республикæ 
Хуссар Ирыстоны хæдбардзинад 

банымайыны фæдыл Уæрæсейы Пре-
зиденты уынаффæйæн уыцы уæззау 
сахат уыд хъысмæтскъуыддзаггæнæн 
нысаниуæг.

«Номхуындæй, Гуырдзыстоны 
фидыдадмæ æркæныны æмæ Рес-
публикæ Хуссар Ирыстоны хæдбар-
дзинад банымайыны фæстæ Хуссар 
Ирыстоны адæм райдыдтой цæрын 
бынтон æндæр уавæрты – сабырдзи-
над æмæ æнцой уавæрты. Абон Хуссар 
Ирыстоны сывæллæттæ не схъиуынц 
снарядты рæмыгъдтытæй, абон рес-
публикæ рæзы æмæ, кæй зæгъын æй 
хъæуы, мах зонæм, Республикæ Хус-

сар Ирыстоны æппæт цауты Дæуæн 
цы стыр нысаниуæг ис æмæ цахæм 
политикон фæндондзинад равдыстай, 
уый тыххæй», – банысан кодта Бибыл-
ты Анатоли.

Уый бузныг загъта уæрæсейаг ли-
дерæн Хуссар Ирыстоны паддзахады 
рæзтмæ йæ хайбавæрды тыххæй. 
«Æз мæхицæн кадыл нымайын, абон 
Дæуæн Республикæ Хуссар Ирыстоны 
адæмы номæй бузныджы æмæ ар-
фæйы ныхæстæ кæй зæгъын, абон Ху-
ссар Ирыстоны сабырдзинад кæй ис, 
сывæллæттæ æхстытæ кæй нал хъу-
сынц, абон Хуссар Ирыстон кæй рæзы, 
уый тыххæй. Æмæ æппæт уыдон сты, 
кæй зæгъын æй хъæуы, Уæрæсейы 
Федерацийы руаджы. Стыр бузныг Дын 
æппæт уыцы фæрнджын хъуыддæгты 
тыххæй», – загъта Бибылты Анатоли.

Хуссарирыстойнаг уазджытимæ ма 
фембæлды хайад райстой Хицауады 
Сæрдар Пухаты Эрик, Президенты Ад-
министрацийы къухдариуæг гæнæг 
Ко заты Игорь, Финансты министр 
Хæбæлаты Азæ, Уæрæсейы Хицауады 
Сæрдары хæдивæг Виталий Мутко, 
Президенты æххуысгæнæг Владислав 
Сурков, Цæгат Кавказы хъуыддæгты 
фæдыл министр Сергей Чеботарев, 
Æдасдзинады Советы секретары хæ-
дивæг Рашид Нургалиев, Фæсарæйнаг 
хъуыддæгты министры хæдивæг Игорь 
Моргулов, Финансты министры хæ-
дивæг Леонид Горнин.

Боны фæткы ма уынаффæ кодтой 
дыууæфарсон æмгуыстады рæзты 
фарстатыл дæр.

Мæхицæн кадыл нымайын…

Сæдæ дзырдæйХорзæхджын æрцыдысты

Политикæ

РАГÆЙ 
ÆНХЪÆЛМÆ 
КАСТЫСТЫ

Бындур æрывæрдта стыр уæлахизæн
Ничи ферох, ницы ферох

Фыдыбæстæйы Стыр хæсты историйы 
сæрмагонд бынат ахсы Курскы сæрыл тох. 
Уыцы уæззау бонтæ ахастой 49 боны – 5-æм 
июлæй – 23-æм августмæ. Историктæ йæ дих 
кæнынц æртæ хайыл: Курскы хъахъхъæныны 
операци, размæбырсæн операцитæ – горæт 
Орелы, Белгороды æмæ Харьковы. 1943 
азы уалдзæгмæ советон-гермайнаг фронты 
сæвзæрд, йæ арф 150, йæ уæрх та 200 ки-
лометры кæмæн уыд, ахæм къæлæт. Уыд 
ныгуылæны рдæм – схуыдтой йæ «Курскы 
къæлæт». Апрелæй июнмæ фронты уыд опе-
ративон æрлæууæн – фæрстæ сæхи цæттæ 
кодтой сæрдыгон кампанимæ. Операци 
схуыдтой «Цитадель» æмæ хъуамæ суыдаид 
1943 азы Хурыскæсæн фронты Германы æф-
сады генералон размæбырст.

Ацы операци ауадзыны тыххæй немыцæг-
тæ æрымбырд кодтой, йæ иумæйаг нымæц 
900 мин адæймаджы кæмæн уыд, ахæм æф-

сад. «Цитадель»-ы сæйраг нысантæй иу уыд 
Сырх Æфсады фæстауæрцтæ скуынæг кæнын 
Прохоровкайы станцæйы. 12-æм июлы уым 
æрцыд историйы æппæты егъаудæр танкты 
тох. Немыцы ’рдыгæй уыд 700 танчы æмæ 
900 мин хæстоны, советон бæстæйы ’рдыгæй 
та дзы хайад иста Ротмистровы 5-æм танкон 
æфсад. Уыди дзы 850 танчы æмæ 1300 хæс-
тоны. Тохы рæстæджы фæмард сты бирæ ко-
мандæгæнджытæ-танкисттæ.

Немыцаг æфсæдтæн та сæ бон нал сси раз-
мæ ацæуын. Йæ æгъатырдзинад æмæ йын йæ 
хъомысмæ гæсгæ абарæн никæцы тохимæ ис. 
Сæ хъайтардзинады тыххæй 100 мин советон 
хæстонæй фылдæр хорзæхджын æрцыдысты 
ордентæй æмæ майдантæй. Курскы къæлæты 
тох бындур æрывæрдта Стыр уæлахизæн. Ацы 
бонты Цæгат Ирыстоны делегаци хайад истой, 
Курск суæгъд кæныны 75 азы боны кадæн мад-
зæлтты.

Фыдыбæстæйы Стыр хæсты историйы сæрмагонд бынат ахсы Курскы 
сæрыл тох. Уыцы уæззау бонтæ ахастой 49 боны – 5-æм июлæй – 23-
æм августмæ. Историктæ йæ дих кæнынц æртæ хайыл: Курскы хъахъ-

хъæныны операци, размæбырсæн операцитæ – горæт Орелы, Белгороды æмæ 
Харьковы. 1943 азы уалдзæгмæ советон-гермайнаг фронты сæвзæрд, йæ арф 
150, йæ уæрх та 200 километры кæмæн уыд, ахæм къæлæт. Уыд ныгуылæны 
’рдæм – схуыдтой йæ «Курскы къæлæт». Апрелæй июнмæ фронты уыд операти-
вон æрлæууæн – фæрстæ сæхи цæттæ кодтой сæрдыгон кампанимæ. Операци 
схуыдтой «Цитадель» æмæ хъуамæ суыдаид 1943 азы Хурыскæсæн фронты 
Германы æфсады генералон размæбырст.

УАЦАМОНГÆЙЫ ОРДЕН – ВЛАДИМИР ПУТИН
ÆМÆ ДМИТРИ МЕДВЕДЕВÆН

РХИ-йы уæлдæр паддзахадон хорзæх 
лæвæрд æрцыд Республикæ Хуссар 
Ирыстоны æмæ Уæрæсейы Федерацийы 
Президентты фембæлды рæстæджы.

РХИ-йы Президенты Барамынды дзыр-
дæуы, зæгъгæ, Владимир Путинæн хорзæх 
лæвæрд цæуы «Республикæ Хуссар Ирыс-
тоны ныхмæ Гуырдзыстоны хæстон аг-
рессийæн ныхкъуырд радтыны хисæрма-
гонд хайбавæрды æмæ Республикæ Хуссар 
Ирыстоны суверенон паддзахаддзинад сфи-
дар кæныны тыххæй».

Уацамонгæйы орденæй ма хорзæхджын 
æрцыд УФ-йы Хицауады Сæрдар Дмитри 
Медведев дæр. «Республикæ Хуссар Ирыс-
тоны ныхмæ Гуырдзыстоны агрессийæн ных-
къуырд радтыны йе стыр лæггæдты, афтæ ма 
Республикæ Хуссар Ирыстоны хæдбардзи-
над сфидар кæныны йæ хисæрмагонд хай-
бавæрды тыххæй».

Бибылты Анатоли æмæ Владимир Пу-
тины фембæлд уыд, Республикæ Хуссар 
Ирыстоны хæдбардзинад Уæрæсейы Фе-
дераци куы банымадта, уыцы боныл 10 азы 
сæххæсты боны размæ.
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– Глобализация не отразилась на антропони-
мике? Иностранных имен как-то не особо при-
бавилось.

– Прибавилось, но только за счет девочек. Ска-
жем, в России встречаются Джульетты, а Ромео я 
ни одного не знаю. Что естественно: не из каждого 
иноязычного имени можно сделать приличное отче-
ство. «Ромеович»? Ужас! А вообще смешение есть, 
конечно. Раньше не было имени Кристина, только 
Христина, а теперь есть, и популярное.

Валерий Ефремов, психолингвист и профессор 
филологического факультета РГПУ имени Герцена:

– Пятерка самых популярных имен год от года 
не меняется. Я на нашем девчачьем факультете за-
мечаю, что Анастасий с каждым годом все больше. 
3–4 года назад пошел такой поток. Наверное, это 
попытка родителей как-то обратиться к глубоким 
русским корням. Они думают: назовем сына Ива-
ном, отдадим дань исконно русским традициям. 
Хотя если читать Ономастикон, то будешь знать, 
что по-настоящему русских имен всего два – Борис 
и Глеб. Борис – от слова «бороться», Глеб – это от 
«глебти», какой-то древний глагол. Имена Борис и 
Глеб будущие великомученики получили при рож-
дении, затем их крестили Романом и Давидом, но 
поскольку это первые русские святые, их первые 
имена тоже вошли в святцы. Вспомнил, есть еще 
русское имя Ждан, но оно ведь не употребляется.

Остальные классические русские имена приш-
ли к нам из греческого или иврита. Или это кальки 
с других языков. Например, у греков были три свя-
тые: Пистис, Елпис и Агапи, а также их мать София. 
Имена дочерей перевели на славянский и сделали 
общеупотребительными женскими именами: Ве-
рой, Надеждой и Любовью. Имя матери переводить 
не стали. Нет у нас такого имени – Мудрость... Впро-
чем, мне имя София очень нравится.

–  А телевизор оказывает влияние на имена?
– Анастасия своей популярностью наверня-

ка обязана Заворотнюк и Волочковой. Можно по-
разному относиться к Ксении Собчак, но имя бла-
годаря ей на слуху, вот Ксюши и попали в десятку. 
Никто не назовет своего ребенка Феофилом просто 
так: нужно сначала услышать это имя, хотя бы про-
читать его у Гоголя. Вообще, по нашему факультету 
видно прибавление тюркских имен. Все чаще при-
ходится спрашивать: а как вас правильно называть 
– Зарéма или Заремá?

– А вот другая тенденция – мальчиков на-
зывают упрощенными именами: не Георгий, а 
Егор.

– Имя Егор нравится тем, что оно проще и ко-
роче, а жизнь задает все более убыстренный темп. 
И потом, неразумно это – звать мальчика в детстве 
коротким именем, а после заставлять его привы-
кать к длинному. Пусть будет имя одно и сразу. Что 
касается социальных каких-то условий, то они все 
себя изжили. Это до революции были Ивáновы и 
Иванóвы, Михáлковы и Михалкóвы – из разных со-
словий. Но это не те мысли, которые сидят сейчас 
в головах у родителей. У наших людей вообще нет 
какой-то традиции присваивания имен. Раньше 
были святцы, сейчас ими тоже пользуются, хотя не 
строго следуют дате. Ну, еще есть традиция давать 
имя особо уважаемого родственника – того, ска-
жем, кто сделал особо удачную карьеру. А у китай-
цев, например, совсем другие традиции. Там ос-
новных фамилий всего шесть – значит, чтобы хоть 
как-то идентифицировать, скажем, в школе – надо 
давать очень оригинальные имена.

Да, сегодняшний день преподносит нам мас-
су интересных сюрпризов. Загляните в интернет, 
найдите определенные сайты. Прочитайте инфор-
мацию. Уверена, вы только разведете руками. А что 
еще остается?!

Например, в одном из московских ЗАГСов в про-
шлом году были зарегистрированы такие имена но-
ворожденных: Анисия, Илария, Леокадия, Аделаида, 
Фекла, Груша, Вивея, Елисей, Савва, Лука, Платон. 
А как вам имя для девочки Гогола? А для мальчика 
с русской фамилией – имя Мохаммед Али? Конеч-
но, назвать, к примеру, девочку Анна-Николь Ива-
новна Кузнецова можно явно не от большого ума. 
Почти что пресловутая Грация Ивановна Неумытова 
(именно так назвали некую гражданку Советского 
Союза в 1930-е годы).

Пожалуй, впервые с революционных времен в 
нашей стране происходит почти полное обновление 
имен, которое началось в 1990-е – тоже вполне ре-
волюционное время. В 1920-е годы газеты сообща-
ли о том, как «революционная молодежь радостно 
сжигает свое религиозное прошлое». Проявлялось 
это, в частности, в отказе от старых имен, данных 
при крещении, и принятии новых. «Все стали пере-
крещиваться: Степанова Нина – Нинель, Широкова 
Мария – Октябрина, Клубышев Николай – Рэм Про-
летарский, Демидов Петр – Лев Троцкий».

Кто-то выбрал имя Коммунар, а некий Дво-
рянкин предусмотрительно поменял фамилию на 
Красный Боец. Отречься от старого мира и отрях-
нуть «его прах с наших ног» можно было и таким 
необычным способом. Сегодня это выглядит во 
многом смешно, но интересный факт – рождение 
нового советского человека началось с придумы-
вания для него новых имен, и это символично. Се-
годня новорожденных девочек почти не называют 
Ларисами, Аллами, Людмилами. Да и широко рас-
пространенные еще несколько лет Елена, Наташа, 
Татьяна все реже встречаются среди новых по-
колений. Между тем исследователи считают, что 
имена не могут стать модными просто так и сами 
по себе – во всем есть своя закономерность.

Пожалуй, одним из первых в истории русской 
словесности, кто всерьез заявил о существовании 
связи между именем и психотипом личности, был 
философ Павел Флоренский. В своей книге «Име-
на», идеи которой зародились еще в период его уче-
бы на физико-математическом факультете Москов-
ского университета, он задается вопросом – можно 
ли считать имена пустыми кличками, случайно при-
соединенными к их носителям, или же в имени сто-
ит искать формулу личности, характера, а значит – 
судьбу и биографию?

Флоренский считал, что верное второе. При этом 
он полагал, что, хотя «имя предопределяет личность 
и намечает идеальные границы ее жизни», это вовсе 
не отменяет свободы действия личности в этих гра-
ницах. С точки зрения философа, у каждого имени 
три ипостаси: высшая, нейтральная и низшая (на-
пример, Михаил – Миша – Мишка). И в какой именно 
ипостаси проявит себя человек с конкретным име-
нем, зависит уже от него самого.

И еще один важный момент: по мнению Флорен-
ского, общая совокупность имен, выдержавшая ис-
пытание временем, ничтожно мала. Почти все они 
заимствованы народами друг у друга – или пере-
делываются на свой лад, или просто переводятся. 
Сравните, к примеру, имена Матфей, Федор, Те-
одор, Деодат, Богдан – все они означают «дар Бо-
жий». А раз так, значит: «нет имен ни еврейских, ни 
греческих, ни латинских, ни русских, а есть только 
имена общечеловеческие, которые являются в раз-
личных аспектах».

Кстати, философ также полагал, что придумы-
вать новые имена такая же дерзкая и отвлеченная 
затея, как пытаться придумать новую религию. Что 
и подтвердила короткая жизнь имен, рожденных 
революцией. Спустя десятки лет после Павла Фло-
ренского изучением влияния имени на судьбу за-
нялся исследователь Борис Хигир. По его словам, к 
этому его подтолкнула случайность. В молодости он 
работал осветителем в цирке и обратил внимание, 
как переменилось поведение тигрицы после того, 
как ей изменили кличку. Оказалось, что этот закон 
распространяется и на людей. За 30 лет своей ра-
боты ученый собрал статистику на почти семь тысяч 
семей, проследив, как складываются судьбы людей, 
носящих одно имя.

Впрочем, по мнению Хигира, нет плохих или 
хороших имен. Очень большое значение играет 
сочетание имени и отчества, поскольку отчество 
у ребенка есть еще до его рождения, и родите-
лям нужно просто сделать правильный выбор 
имени.

Многие утверждают, что сегодня допетровская 
Русь возвращается в Россию и еще что популярное 
среди широких масс имя не возникает ниоткуда, а 
проходит путь сверху вниз: сначала так называют 
своих детей более образованные люди, потом люди 
с более высокими доходами, а потом все осталь-
ные. Что касается людей с более высоким уровнем 
образования, то они берут имена своих детей из ис-
кусства и литературы.

Можно не сомневаться, что и наша мода на 
старинные имена пошла точно также сверху вниз. 
Маму той самой Федосьи, о которой говорилось 
вначале, зовут Даша. И ее родителям в 1970-е 
годы пришлось выдержать немало упреков со сто-
роны родственников: как можно называть девочку 
таким странным именем. Но поскольку родители 
Даши из среды творческой интеллигенции, им хо-
телось чего-то необычного для своего ребенка. 
Сегодня имя Дарья входит в пятерку самых попу-
лярных.

Наверняка, этим же руководствовались извест-
ный актер и режиссер, отец телеведущей Авдотьи 
Смирновой, а также папа Феклы Толстой. Для зна-
комых назвать девочку Феклой было дикостью, но 
для ее отца, который занимался славянскими язы-
ками и диалектами, совершенно нормально. По сло-
вам Феклы, она прекрасно осознает, что сочетание 
имени Фекла и фамилии Толстая звучит очень пре-
тенциозно. Зато второго такого имени на нашем 
телевидении точно нет. А вот в статистике ЗАГСов 
оно уже появилось – значит, кажется вполне прием-
лемым.

(Продолжение следует.)
Материал подготовила
Валентина БЯЗЫРОВА,

заслуженный учитель РФ

ЧЕРЕЗ ВСЮ НАШУ ЖИЗНЬ
/А как вас зовут?/

Это интересно (Продолжение. Начало в №91)

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ
МУЖСКИЕ ИМЕНА

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ
ЖЕНСКИЕ ИМЕНА

Имя Кол-во Имя Кол-во
Александр 1 717 Мария 1 556
Максим 1 700 Анастасия 1 508
Михаил 1 492 София 1 293
Артем 1 470 Анна 1 232
Иван 1 423 Ксения 1 226
Дмитрий 1 272 Виктория 1 216
Даниил 1 102 Елизавета 1 161
Кирилл 983 Полина 1 127
Роман 920 Алиса 1 120
Андрей 884 Дарья 1 053
Егор 837 Екатерина 973
Алексей 811 Александра 882
Никита 811 Варвара 868
Тимофей 808 Арина 817
Илья 738 Вероника 737
Ярослав 676 Василиса 718
Владимир 658 Валерия 707
Матвей 622 Милана 641
Марк 596 Софья 640
Сергей 519 Ева 571
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ЭТОТ ДЕНЬ В ИСТОРИИ
• 1919 г. – Правительство Советской России приняло декрет о 
национализации всего кинодела в стране;
• 1955 г. – в Великобритании вышел в свет первый экземпляр 
Книги рекордов Гиннесса;
• 1966 г. – английский путешественник в одиночку отправился в 
кругосветное плавание на яхте;
• 2000 г. – в Москве на Останкинской телебашне начался силь-
ный пожар.

В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ:
• 1871 г. – Теодор Драйзер, американский писатель и обще-
ственный деятель;
• 1878 г. – Петр Врангель, русский военный и политический дея-
тель, один из руководителей Белого движения;
• 1890 г. – Ман Рэй, французский и американский художник, фо-
тограф и кинорежиссер;

Calend.ru

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ВАКАНСИЯ
Предприятию общественного питания СКГМИ требуются 

повар холодного цеха, повар горячего цеха, повар мучного цеха, 
кондитер, две посудомойщицы, два кухонных рабочих. Зарпла-
та определяется после собеседования.

Тел. +7 916 323-28-98.

26 августа, Владикавказ. Республиканский 
стадион «Спартак», 2 000 зрителей.
Судья – Юнус Кошко (Белореченск).
«Спартак-Владикавказ»: Хайманов, Догузов 
(Бутаев, 80), А. Алборов, Качмазов, Григо-
рьев, Козаев, Газзаев (А. Хугаев, 58), Букия, 
Пилиев (Базаев, 56), Тобоев, Жабкин (Хас-
цаев, 85), Кодзаев (Кучиев, 49).
«Чайка»: Граб, Дубовой, Шахтиев, Гречкин, 
Гараев, Шаров, Чалый, Демченко (Кру-
тов, 58), Магомедов (Гиоргобиани, 65), 
Ситников (Геворкян, 64), Подбельцев (Хох-
лачев, 78).
Голы: Хохлачев, 54 – 0:1; Гиоргобиани, 
70 – 0:2; Кучиев, 72 – 1:2; Подбельцев, 
90+6 – 1:3; Бутаев, 90+7 – 2:3.
Предупреждения: Кучиев, 85; Жабкин, 85; 
Крутов, 88; Граб, 90+.
Удаление: Бураев (запасной вратарь), 90+ 
(неценз. брань на судью).

В августе владикавказцы играли с «Чайкой» 
в Кубке России и проиграли, поэтому предста-
вился случай взять реванш у лидера зоны «Юг». 
Перед матчем спартаковцы получили пополнение 
в лице очередного игрока астраханского «Волга-
ря» – 32-летнего защитника, чемпиона России 
2006 года в составе ЦСКА Антона Григорьева, в 
2011–2013 гг. игравшего за нашу «Аланию».

В первом тайме гости смотрелись предпочти-
тельнее, так как чаще владели мячом и создавали 
остроту у ворот Алана Хайманова. У спартаковцев 
запомнился обводящий удар Таймураза Тобоева 
метров с 12, когда голкипер в прыжке отвел угро-
зу. После перерыва стало веселее, а «Чайка» 
смогла открыть счет усилиями Хохлачева, сыграв-
шего на добивании. Гости удвоили преимущество 
после дальнего и точного выстрела Гиоргобиани. 
Тут уже наконец и хозяева ринулись вперед боль-
шими силами, буквально осадив чужую половину 

поля. Вышедший на замену Георгий Кучиев сумел 
головой послать мяч в сетку и подарил надежду 
болельщикам. В самой концовке страсти накали-
лись, и судья, почти не замечавший нарушений 
футболистов «Чайки», удалил со скамейки за-
пасных второго голкипера Мухарбека Бураева за 
недисциплинированное поведение. Спартаковцы 
пропустили быструю контратаку, в ходе которой 
Подбельцев прорвался в штрафную, обыграл за-
щитников и пробил в дальний угол. И все-таки 
последнее слово осталось за «Спартаком», ведь 
буквально перед самым финальным свистком Ал-
лон Бутаев также головой поразил цель, но было 
поздно.

2 сентября «Спартак» в очередном матче сы-
грает в Майкопе с местной «Дружбой».

ДРУГИЕ ИГРЫ 5-ГО ТУРА:
«Динамо Ставрополь» – «СКА Ростов-на-

Дону» – 1:2; «Машук-КМВ» – «Дружба» – 0:2; 
«Легион Динамо» – «Биолог-Новокубанск» – 
2:0; «Академия имени В. Понедельника» – «Ан-
гушт» – 1:1; «Урожай» – «Волгарь» – 2:1.

Вячеслав ГУРЬЕВ

Футбол

ФАВОРИТУ ПРИШЛОСЬ НЕЛЕГКО

Комиссия по делам несовершеннолетних и за-
щите их прав Иристонского района г. Владикав-
каза сообщает, что с 20.08.2018 по 10.10.2018 на 
территории Иристонского района г. Владикавка-
за будет проводиться межведомственная про-
филактическая акция «Помоги пойти учиться». 
Целью акции является выявление и устройство 
неучащихся и неработающих несовершеннолет-
них в возрасте от 7 до 17 лет 11 месяцев, оказа-
ние помощи нуждающимся семьям в подготовке 
детей к началу учебного года – 2018/2019.

Просим всех неравнодушных людей, которым 
небезразлична судьба подрастающего поколе-
ния, оказать любую посильную помощь детям из 
малоимущих и многодетных семей в рамках акции 
«Помоги пойти учиться». По всем вопросам про-
сим обращаться в КДН и ЗП Иристонского района 
по адресу: здание АМС г. Владикавказа, ул. Вату-
тина, 17, каб. № 407 (тел. 8 (8672) 53-91-71).

Комиссия по делам несовершеннолетних
и защите их прав Иристонского района

г. Владикавказа

«Спартак-Владикавказ» (Владикавказ) – «Чайка» (Песчанокопское) – 2:3 (0:0)

Образцовый детско-юношеский ансамбль АМС г. Влади-
кавказа «Владикавказские аланы» объявляет набор де-
тей 7–14 лет в основной состав и студию. Также обучаем 
навыкам старинного танца с кинжалами и игре на доли.
Тел. +7 988 871-13-48.

МАОУДО «ДЮСШ «Владикавказская академия спорта»
объявляет набор детей в спортивные секции:

– отделение футбола «Барс» (с 7 лет), стадион им. Коняева, 
ул. Глинки, 1; стадион МБОУ СОШ №46, ул. Дзусова, 36.

– отделение тенниса «Асгард» (с 4 лет), ул. Цоколаева, 21 
(ул. М. Пехотинцев, 14).

– отделение спортивной борьбы (с 9 лет), Водная станция, Ака-
демия борьбы имени Аслана Хадарцева, тел. 8 (8672) 707-955.

Тренировки проводятся высококвалифицированным тренер-
ским составом.

Справки по телефонам: 8 (8672) 61-07-22; 61-07-02.

ВНИМАНИЮ ГОРОЖАН!
29.08.2018 с 10.00 до 12.00 Общественный совет му-

ниципального образования г. Владикавказ проведет при-
ем граждан в столице Северной Осетии по вопросам 
подготовки образовательных учреждений всех типов к 
новому учебному году – 2018/2019. Место проведения –
ул. Джанаева, 36, второй этаж.

Тамара КАЙТУКОВА

Управление образования АМС г. Владикавказа объявляет кон-
курс на замещение вакантной должности руководителя муници-
пального бюджетного общеобразовательного учреждения «Средняя 
общеобразовательная школа №3  г. Владикавказа».

Основные требования: высшее профессиональное образование по 
направлениям подготовки «Государственное и муниципальное управле-
ние», «Менеджмент», «Управление персоналом» и стаж работы на педаго-
гических должностях не менее 5 лет или высшее профессиональное об-
разование и дополнительное профессиональное образование в области 
государственного и муниципального управления или менеджмента и эко-
номики и стаж работы на педагогических или руководящих должностях не 
менее 5 лет.

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание участвовать 
в конкурсе, представляет в отдел нормативного и кадрового обеспечения 
Управления образования АМС г. Владикавказа:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подписанную анкету с приложени-

ем фотографии;
в) копию паспорта (оригинал документа предъявляется лично по при-

бытии на конкурс);
г) документы, подтверждающие необходимое профессиональное 

образование, стаж работы и квалификацию: копию трудовой книжки или 
иные документы, подтверждающие трудовую деятельность, заверенные 
нотариально или кадровыми службами по месту работы; копии докумен-
тов о профессиональном образовании, а также по желанию гражданина – 
о дополнительном профессиональном образовании, о присвоении ученой 
степени, ученого звания, заверенные нотариально;

д) документ об отсутствии у гражданина заболевания, препятствую-
щего поступлению на работу (форма 001-ГС/у);

е) справку о наличии (отсутствии) судимости и (или) факта уголовного 
преследования либо о прекращении уголовного преследования;

ж) согласие на обработку персональных данных.
Начало приема документов для участия в конкурсе – 10 августа 

2018 года, окончание – 10 сентября 2018 г.
Прием документов осуществляется по адресу: РСО-А, г. Влади-

кавказ, пл. Штыба, 2, Управление образования АМС г. Владикавка-
за, каб. №228. Время приема документов: понедельник–пятница с 
09.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00). Справки по телефонам:
8 (8672) 25-33-43, 25-33-30.

ОБЪЕЗД
28 августа будет перекрыта ул. Ардонская, на участке 

от ул. Бр. Газдановых до ул. Нальчикской, в связи с про-
ведением траурного мероприятия.

Просим вас с пониманием отнестись к сложившейся 
ситуации и заранее искать пути объезда.

Итоги

Завершился чемпионат по мини-фут-
болу в рамках спартакиады Северо-
Осетинского регионального отделения 

ОГО ВФСО «Динамо». 19 коллективов фи-
зической культуры различных ведомств – 
члены общества «Динамо» – встретились 
на футбольной площадке «Сосновая роща».

Чемпионат прошел на высоком организаци-
онном уровне. Нешуточные футбольные страсти 
кипели пять дней. Большинство команд проде-
монстрировали высокую спортивную подготовку. 
Острые голевые моменты, интересные передачи, 
слаженная командная игра и высочайшая воля 
к победе присутствовали практически в каждом 
матче. Отдельно хочется сказать о болельщиках. 
Фанатам отдельных команд могли позавидовать 
именитые клубы – трибуны буквально взрывались 
при каждом остром моменте. И после напряжен-
ных полуфинальных и финального матчей опреде-
лились победители.

Первое место заняла команда УФСБ по РСО-А, 
второе – у команды УВО ВНГ по РСО-А и почетное 
третье место досталось команде Аппарата Мини-
стерства внутренних дел по РСО-А. Мы поздрав-
ляем наших победителей.

Учебно-спортивный отдел
СОРО ОГО ВФСО «Динамо»

ИГРА ДЛЯ ВСЕХ


